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¨ cidades
Natal de Luz 2022: 
“Feliz Mariana” 
confira programação
CULTURA. Este ano o Natal de Luz promete, encantar a todos 
com um show de iluminação e uma linda programação natalina. 
DA REDAÇÃO

Começa no dia 09 de de-
zembro, o Feliz Mariana Sempre 
- Natal de Luz 2022. Sendo uma 
das principais atrações da Primaz 
de Minas, a Prefeitura de Mariana, 
por meio da Secretaria de Cultu-
ra, convida a todos para participar 
desse importante momento, na 
qual iluminará as ruas do nosso 
centro histórico, encantando a to-
dos com um show de iluminação 
e programação natalina. 

Confira a programação:
09/12 (sexta-feira) 
19h | Da Rua Direita à Praça 

Gomes Freire (Jardim): Cortejo de 
Inauguração

Participação: Incrível Banda, 
Barroco Jazz, Papai Noel e Perso-
nagens Natalinos, Palhaça Jojoba.

20h | Praça Gomes Freire 
(Jardim): Acender das Luzes de 
Natal

20h30h | Casarão Cláudio 
Manoel (Praça da Sé): Abertura da 
Casa do Papai Noel

21h | Praça da Sé: Show Mu-
sical, com Érica Curtis e Banda

10/12 (sábado)
14h às 21h | Casarão Cláu-

dio Manoel (Praça da Sé): Casa 
do Papai Noel 

10h às 13h | Praça da Sé: Má-
quina de Brincar

13h | Praça da Sé: Apresen-
tação, com Tio Maycon e Banda 
Som do Coração

19h | Praça da Sé: Corrida das 
Luzes 

11/12 (domingo)
11h | Praça da Sé: Apresenta-

ção Musical, com a Banda Nossa 
Senhora Santíssima Trindade da 
Cidade de Ponte Nova (MG)

14h às 21h | Casarão Cláudio 
Manoel (Praça da Sé): Casa do Pa-
pai Noel

20h30h | Praça da Sé: Sérgio 
Pererê em “Canto Negro para Mil-
ton Nascimento” 

12/12 (segunda-feira)
17h às 21h | Casarão Cláudio 

Manoel (Praça da Sé): Casa do Pa-
pai Noel

19h | Praça da Sé: Cantata de 
Natal - Colégio Providência. 

13/12 (terça-feira)
17h às 21h | Casarão Cláudio 

Manoel (Praça da Sé): Casa do Pa-
pai Noel

19h | Praça da Sé: Apresen-
tação Cantata de Natal - Escola 
Criança Feliz

14/12 (quarta-feira)
17h às 21h | Casarão Cláu-

dio Manoel (Praça da Sé): Casa 
do Papai Noel

20h | Praça da Sé: Espetá-
culo de Dança “Cinderela - Es-
cola de Bailados”

15/12 (quinta-feira)
17h às 21h | Casarão Cláu-

dio Manoel (Praça da Sé): Casa 
do Papai Noel

18h às 21h | Praça da Sé: 
Feira de Artesanatos Locais

20h | Praça da Sé: Espetá-
culo “Lute como uma Prince-
sa” - Estúdio AmarElo

16/12 (sexta-feira)
17h às 21h | Casarão Cláu-

dio Manoel (Praça da Sé): Casa 
do Papai Noel

18h às 21h | Praça da Sé: 
Feira de Artesanatos Locais

21h | Praça da Sé: Concerto 
Musical - BIOS (Bombeiro Ins-
trumental Orquestra Show)

17/12 (sábado)
14h às 21h | Casarão Cláu-

dio Manoel (Praça da Sé): Casa 
do Papai Noel

18h às 21h | Praça da Sé: 
Feira de Artesanatos Locais

20h | Da Rua Direita à Pra-
ça da Sé: Cortejo de Reis - Gru-
po Ponto de Partida, Grande 
Banda e Coral
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PREF MARIANA

Na foto, o Vereador Pedrinho Salete e o Secretário de 
Saúde, Danilo Brito.

Vereador solicita verba para 
aquisição de próteses dentárias
INVESTIMENTO. Solicitação foi protocolada na Câmara Municipal, para destinação do valor de R$ 
464.806,40 para a aquisição e distribuição de próteses dentárias aos munícipes de Mariana.

DA REDAÇÃO

Uma boca saudável se 
reflete na saúde de todo o 
organismo. Além de exercer 
papel fundamental na fala, 
mastigação e respiração. Ter 
dentes bonitos e saudáveis 
faz bem não apenas para a 
saúde do corpo, como tam-
bém com a autoestima. É 
fato que pessoas que não 
possuem um sorriso bonito, 
sofrem de baixa autoestima, 
o que acaba afetando de for-
ma ruim em vários aspectos 
de sua vida.

A fim de procurar me-
lhorias em relação a estas 
adversidades e ao bem-estar 
da população marianense, o 

Vereador Pedrinho Salete, 
fez a Emenda parlamentar 
Impositiva de N° 66, que 
foi protocolada na Câmara 
Municipal de Mariana, que 
trata da destinação do valor 
de R$ 464.806,40 (Quatro-
centos e sessenta e quatro 
mil oitocentos e seis reais 
e quarenta centavos) para a 
aquisição e distribuição de 
próteses dentárias aos mu-
nícipes de Mariana.

O edil disse: “Muitas 
vezes já ouvimos dizer que 
o sorriso é o nosso cartão 
de visita, muitos sentem ver-
gonha por não terem. Dessa 
forma, fiz esta emenda para 
que a Secretaria de Saúde 

juntamente com o Executi-
vo possa proporcionar mais 
próteses dentárias às pesso-
as necessitadas. Quero que 
os cidadãos marianenses 
sintam orgulho ao sorrir e 
demonstrem cada vez mais 
sua felicidade e alegria. 
Seguimos firmes fazendo 
o que é nossa obrigação 
como vereador, buscando 
sempre melhorias e quali-
dade de vida para os cida-
dãos marianenses. Diante 
disso aproveito para pa-
rabenizar o secretário de 
Saúde Danilo Brito pela 
responsabilidade e pelo 
trabalho prestado”, finali-
zou Pedrinho.

Diariamente, realizamos 
ações de limpeza, 
capina e higienização 
por todo o município. 

Para solicitar os serviços,
ligue: (31) 3557-9036
(Departamento de Limpeza Urbana).
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 No dia 13, a partir das 19h, os marianenses poderão tam-
bém acompanhar um cortejo de Papais Noéis da Compa-
nhia Navegantes.

Vale promove ação 
de Natal no Parque da 
Estação de Mariana
DIVERSÃO. O Parquinho já está decorado para as festividades 
de fim de ano, esperando a todos os marianenses para uma 
foto com o bom velhinho.
DA REDAÇÃO

D o  d i a  7  a  1 6  d e  d e -
z e m b r o  d e  1 7 h  à s  2 0 h , 
o  Pa p a i  N o e l  e s t a r á  n o 
Pa r q u i n h o  d a  E s t a ç ã o, 
o  l o c a l  j á  e s t á  d e c o r a -
d o  p a r a  a s  f e s t i v i d a d e s 
d e  f i m  d e  a n o,  e s p e r a n -
d o  a  t o d o s  o s  m a r i a -
n e n s e s  p a r a  u m a  f o t o 
b e m  l e g a l  c o m  o  b o m 
ve l h i n h o.  S e r ã o  p r o d u -
z i d a s  1 8 0  i m a g e n s  p o r 
d i a .  Pa r a  p a r t i c i p a r ,  é 
n e c e s s á r i o  s e  c a d a s -
t r a r  e m :  ( h t t p s : / / w w w.
h b a t o o l s . c o m . b r / n a t a l -
- i l u m i n a d o - va l e - m a r i a -
n a _ _ 1 2 3 7 )  e ,  n a  d a t a 
e s c o l h i d a ,  a p r e s e n t a r  a 
v e r s ã o  d i g i t a l i z a d a  o u 
i m p r e s s a  d o  c o m p r o -
va n t e  n o  p a r q u i n h o  d a 
e s t a ç ã o .

N o  d i a  1 3 ,  a  p a r t i r 
das  19h ,  os  mar i anenses 
poderão  t ambém acom-
panhar  um cor te jo  de  Pa-
pa i s  Noé i s  da  Companhia 
Naveg antes,  for mada  por 
bonecos  do  reconhec ido 
boneque i ro  Cat in  Nar-
d i .  O ponto  de  encont ro 
se rá  na  Praça  Tancredo 
Neves.  De  l á ,  a  t r upe  se -
gu i rá  a té  a  e s tação  fe r ro-

v i á r i a .
Em cumpr imento  ao 

decre to  munic ipa l  n º 
11175 ,  pub l i cado  em 23 
de  novembro  de  2022 , 
o  uso  de  máscaras  de 

proteção  a  Cov id  19 ,  é 
obr ig a tório em espaços 
que possam gerar aglome-
ração. Para ter acesso ao 
espaço, o uso de máscara 
será obrigatório. 
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a empresa se destaca pelo preço acessível à todos e pela 
facilidade no pagamento.

Empresa do segmento 
de roupas é destaque 
na cidade de Mariana 
RECONHECIMENTO. Certo da dificuldade de estabilidade de 
um emprego, a El-Shaday preza por dar oportunidades além 
de premiar seus funcionários.

DA REDAÇÃO

Há seis anos no mercado a 
loja de roupa El-Shaday é reco-
nhecida pelos marianenses pela 
qualidade e preço acessível das 
mercadorias oferecidas. 

Diante do cenário pandêmico, 
a proprietária, Elaine Silva Pereira,-
falou sobre as dificuldades enfrenta-
das, “a pandemia foi um momento 
muito difícil para a loja, passamos 2 
meses fechados sem faturamento 
nenhum, tendo que pagar todas as 
contas e funcionários em dia para 
estabelecer nosso nome e andar em 
dia com o governo e leis. Quando 
voltou a flexibilizar a reabertura do 
comércio não tínhamos mais capital 
guardado e a loja estava precisando 
de suprimentos para repor, como 
mercadorias e entre outros. Foi onde 

que tivemos de dispor de alguns 
bens materiais para arrumar dinhei-
ro e reerguer novamente. Ainda não 
recuperamos o prejuízo, mas graças 
a Deus estamos de pé mais fortes do 
que antes, buscando inovar e atender 
todos os nossos clientes da melhor 
forma possível”.

Certo da dificuldade de estabi-
lidade de um emprego, a El-Shaday 
preza por dar oportunidades além 
de premiar seus funcionários como 
forma de incentivo. “A gente procu-
ra dar oportunidade de trabalho para 
qualquer pessoa, ensinando-as a tra-
balhar de acordo com as normas 
e regras da empresa, focando em 
melhor qualidade de atendimento 
ao público e maiores números de 
vendas com brindes e premiação 
em dinheiro”.

Elaine acredita que a empre-
sa se destaca pelo preço acessível 
à todos e pela facilidade no pa-
gamento. “O nosso diferencial é 
trazer roupas e acessórios, mascu-
linos e femininos de qualidade a 
preço popular, onde qualquer pes-
soa tem condição de visitar e com-
prar em nossa loja. Nosso slogan é 
‘aqui você enche a sacola sem esva-
ziar o bolso’, pois 80% da loja tem 
preços que variam entre R$12,00 
e R$60,00, sem contar que damos 
5% de desconto para pagamentos 
no dinheiro ou pix, e parcelamos 
até 6x sem juros no cartão de cré-
dito”, explicou a proprietária. 

Sobre as expectativas em rela-
ção ao ano que se aproxima Elaine 
é enfática em dizer que esperam 
colher os frutos plantados em 
2022. “As expectativas para 2023 
é que seja um ano prospero de 
muitas bençãos e inovações, e que 
nossas novas estratégias e planos 
venham impactar nosso nome, 
a todos clientes que compram e 
usam nossas roupas gerando va-
lor e forte impacto na sociedade 
e dessa forma agradecemos pri-
meiramente a Deus por ter nos 
dado esta oportunidade, e a todos 
amigos e clientes, pois são quem 
fazem parte dessa trajetória, temos 
um carinho imenso e gratidão, va-
mos lutar até o fim para continuar 
com o preço baixo sem cair a qua-
lidade de nossas roupas e a educa-
ção ao atendimento” finalizou.
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 (31) 3557-1559         (31) 9997-5041

Prêmio principal: 
cheque de R$ 1.000,00

O sorteio será realizado no dia 22 de dezembro, 
às 11h, ao vivo, na Rádio Mariana FM.

Serão sorteados 15 cheques 
para os nossos associados 

Associe-se agora 
e concorra! 

Planos a 
partir de 

 40,00R$

A sala possui equipamentos, mobiliário e material 
pedagógico e educativo

Escola Municipal 
recebe sala de 
recursos do município
INCLUSÃO. A Secretaria de Educação tem desenvolvido ao de-
correr do ano diversas ações para o desenvolvimento de uma 
educação mais inclusiva e acessível para todos os alunos.
DA REDAÇÃO

A Prefeitura Municipal de 
Mariana, por meio da Secretaria 
de Educação, realizou a entre-
ga da Sala de Recursos na Es-
cola Municipal Cônego Paulo 
Diláscio. A sala possui equipa-
mentos, mobiliário e material 
pedagógico e educativo para 
implementação de condições 
auxiliares necessárias no pro-
cesso educativo.

O local atende os alunos 
com deficiência, de espectro 
autista, com transtornos glo-
bais do desenvolvimento, altas 
habilidades e superdotação. A 
Secretaria de Educação tem de-
senvolvido ao decorrer do ano 
diversas ações para o desenvol-

vimento de uma educação mais 
inclusiva e acessível para todos 
os alunos.

De acordo com a diretora da 
escola, Natália Santos, a estrutura 
colabora com a implementação 
de políticas públicas de inclusão 
e melhores condições para es-
ses alunos: “a sala de recursos 

tem como objetivo apoiar a 
organização e ofertar o Aten-
dimento Educacional Especia-
lizado (AEE), como forma de 
suplementar e complementar 
o processo educacional desses 
estudantes, de modo que asse-
gure condições de acesso, par-
ticipação e aprendizagem.

CULTURA

Comemoração do Dia do Samba leva 
diversas atrações à Praça dos Ferroviários

Aconteceu no último dia 27 
de novembro no domingo, na 
Praça dos Ferroviários, a come-
moração ao Dia do Samba! O 
evento contou com vários artis-
tas e atrações locais, celebrando 

essa expressiva data com mui-
ta música boa. Compondo a 
programação, esteve presente 
Erika Curtiss, Grupo Sorriso, 
Doce Trapaça e o Grupo “Na 
Pegada”. 

O samba é um gênero mu-
sical que surgiu no Brasil, no 
começo do Século XX, e é reco-
nhecido nacional e internacional-
mente como um dos símbolos 
da expressão cultural e patrimo-
nial do país. Por isso, anualmente, 
em 02 de dezembro, celebramos 
o Dia Nacional do Samba em 
homenagem a essa arte e aos 
inúmeros sambistas espalhados 
pelo Brasil. Agora, conforme 
o Projeto de Lei N° 110/2022, 
essa data é também instituída no 
Calendário Oficial de Eventos de 
Mariana, determinado como Dia 
Municipal do Samba - neste ano, 
homenageando Ângela do Ro-
sário e Óscar Cardoso, devido a 
sua grande contribuição no for-
talecimento da música e cultura 
na Primaz de Minas. 

Para os familiares de Ânge-
la e Óscar, essa homenagem re-
presenta o reconhecimento dos 
ilustres marianenses, “eles eram 
o sangue, eles eram a vida do 
samba e representam muito para 
a música feita em Mariana”, des-
tacaram emocionados. 

DA REDAÇÃO
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PREF MARIANA

ABERTURA 
OFICIAL

O Sistema de drenagem é responsável por coletar as águas de chuva e conduzir para fora do 
campo em um dia de chuva intensa.

Prefeitura de Mariana investe em obra 
de drenagem em Cachoeira do Brumado
SOLICITAÇÃO. A ação tem como principal objetivo atender uma antiga e importante solicitação da comu-
nidade.
DA REDAÇÃO

A Prefeitura de Maria-
na, por meio da Secretaria de 
Obras e da Secretaria de Espor-
tes e Eventos, realizou na últi-
ma terça-feira (29), a Assinatu-
ra da Ordem de Serviço para o 
início das Obras de Drenagem 
do Campo do Distrito de Ca-
choeira do Brumado. A ação 
tem como principal objetivo 
atender uma antiga e importan-
te solicitação da comunidade, 
buscando mais conforto e se-
gurança para as pessoas que uti-
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A Mesa Diretora eleita é composta pelo presidente Edson 
Agostinho - Leitão; Fernando Sampaio, Manoel Douglas; 
José Antunes Vieira - Zezinho Salete.

Câmara de Mariana 
elege Mesa Diretora 
para o próximo biênio
POLÍTICA. Presidente eleito poderá ser empossado como pre-
feito interino do município no dia 1º de janeiro.

DA REDAÇÃO

A Câmara Municipal de 
Mariana realizou na última 
terça-feira (6) a eleição da 
chapa que define os mem-
bros da Mesa Diretora para 
o mandato de dois anos, 
biênio 2023/2024. O plei-
to foi feito por uma chapa 
única que protocolou a ins-
crição dos candidatos antes 
da quadragésima Reunião 
Ordinária e foi designada 
por unanimidade. 

A Mesa Diretora eleita 
é composta pelo presidente 
Edson Agostinho - Leitão; 
vice-presidente Fernando 
Sampaio; primeiro-secretá-
rio, Manoel Douglas - Pre-
to; e segundo-secretário, 
José Antunes Vieira - Zezi-
nho Salete.  

Segundo o regimento 
do Poder Legislativo mu-
nicipal, compete à Mesa 
Diretora dirigir os traba-
lhos legislativos e tomar as 
providências necessárias às 
suas regularidades; apre-
sentar, aprovar ou reprovar 
projetos e resoluções; su-
plementar dotações do or-
çamento da Câmara; dentre 
outras atribuições. A ação 
democrática é regida pela 
Lei Orgânica do município, 
de acordo com o artigo 67 
- I e o Regimento Interno, 
artigo 10 - II e III e o ar-
tigo 14 e 15, que tratam da 

regulamentação e inst i tui-
ção do ato.    

Em razão  do  imped i -
mento  ju r íd i co  das  ú l t i -
mas  e l e i ções  para  pre -
fe i to  no  munic íp io,  o 
pres idente  da  Câmara 
e l e i to,  Le i t ão,  deve  se r 
conduz ido  à  função  de 
pre fe i to  in te r ino,  po-
dendo assumir  o  ca rg o  a 
par t i r  do  d i a  1 º  de  j ane i -
ro  de  2023 ,  para  chef i a r 
o  Execut ivo  durante  do i s 
anos  ou  a té  que  novas 
dec i sões  sobre  o  p le i to 
munic ipa l  se j am toma-
das.  Edson Ag os t inho 
ag radeceu  aos  vereadores 
e  dec l a rou  conta r  com o 
apo io  de  todos  durante 
a  g es tão.  “Conto  com o 
apo io  de  todos,  porque 

eu  não  g anho ele ição so-
zinho. A Câmara não é go-
vernada pelo presidente, a 
Câmara é governada pelos 
seus membros. Então con-
to com o apoio de vocês e 
agradeço”, conclui.

O vereador Fernando 
Sampaio, eleito vice-presi-
dente da Câmara, assumirá 
o cargo de presidente da 
Casa de Leis durante esse 
período. Preto do Caba-
nas, em seu primeiro man-
dato parlamentar, será o 
vice-presidente; e Zezinho 
Salete, o único secretário 
em exercício.

 O atual presidente da 
Câmara, Juliano Duarte 
(CIDADANIA), ressaltou 
a carreira consolidada no 
Legislativo do presidente 
e vice-presidente eleitos e 
desejou uma boa gestão a 
eles. “Quero parabenizar a 
chapa eleita na pessoa do 
presidente e vereador Ed-
son, que tem seis manda-
tos, e desejar sucesso nes-
sa caminhada. Os desafios 
são grandes, mas eu tenho 
cer teza que vossa excelên-
cia não medirá esforços 
para trabalhar cada vez 
mais por Mariana”, afir-
ma. Em razão do mandato 
inter ino que o vereador 
Edson Agost inho (Leitão) 
poderá assumir no Execu-
t ivo,  o vereador suplente 
do par t ido CIDADANIA, 
Gilber to Matheus -  Tikim, 
será empossado vereador.
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3º JOGO. 02/12 . 15 ÀS 20H

AS PESSOAS NÃO PODERÃO TRANSITAR ENTRE OS 2 AMBIENTES. RESERVAS DO PUB SERÃO PARA O PUB
E QUEM ADQUIRIR PARA A PIZZARIA DEVERÁ PERMANECER NA PIZZARIA.

APONTE A CÂMERA
P/ RESERVAR

POUCAS VAGAS

As reuniões acontecem nas segundas-feiras, às 11h, no 
plenário da Câmara, e são presididas pelo vereador 
Manoel Douglas.

Comissão de Participação Popular 
atende demandas da população
PARTICIPAÇÃO. As temáticas dos encontros são propostas pela sociedade a partir de suas demandas e 
a participação é de extrema importância.

DA REDAÇÃO

A Comissão Permanen-
te de Participação Popular foi 
criada pela Câmara Municipal 
de Mariana como forma de ou-
vir e solucionar as necessidades 
expostas pela população. As 
reuniões acontecem nas segun-
das-feiras, às 11h, no plenário 
da Câmara, e são presididas 
pelo vereador Manoel Douglas. 
Também compõem a comissão 
os vereadores Marcelo Macedo, 
Pedrinho Salete, e, como su-
plentes, Ricardo Miranda, Ed-

son Agostinho Leitão e Sônia 
Azzi. 

As temáticas dos encontros 
são propostas pela sociedade 
a partir de suas demandas e a 
participação é de extrema im-
portância. De acordo com o 
procurador jurídico da Câma-
ra, Corjesu Quirino, “todo e 
qualquer cidadão pode enviar 
aos vereadores reclamações e 
sugestões. Quando organiza-
das, em associações ou grupos, 
devem encaminhar o tema ao 
vereador presidente da Comis-

são de Participação Popular, e 
podem ainda requerer a palavra 
na tribuna livre da Câmara para 
falar sobre o tema relevante”, 
afirma Corjesu. O uso da tri-
buna livre deve ser requerido 
em conformidade com a Reso-
lução 13/2013, por represen-
tante da sociedade organizada 
para tratar de assunto de rele-
vância pública.

Em relação à pauta dos tra-
balhos da Comissão de Partici-
pação Popular, os vereadores 
que a compõem decidem sobre 
a urgência dos debates e levam 
para discussão em Plenário. A 
partir das discussões, os edis 
deliberam projetos de leis, in-
dicações, requerimentos e rea-
lização de audiências públicas, 
buscando resolver as questões 
trazidas pela população.

Já foram discutidos temas 
como o valor de aluguéis co-
brados na cidade e a melhor 
forma de pagamento do auxílio-
-alimentação para os servidores 
municipais. Os desdobramen-
tos das reuniões estão disponí-
veis no site oficial da Câmara: 
camarademariana.mg.gov.br.
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Todas as vítimas foram atendidas pelo Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (SAMU) e foram direcionadas para o Hospital 
Monsenhor Horta 

Ônibus perde o freio 
e atinge vários veículos  
no Bairro Cabanas
ACIDENTE. Diante do ocorrido dez pessoas ficaram feridas, 
mais nenhuma delas de forma grave e não houve óbitos.

DA REDAÇÃO

Na manhã  da  ú l t ima 
te rça - fe i r a  (06 ) ,  aconte -
ceu  na  r ua  Diamant ina 
no  Ba i r ro  Cabanas,  um 
ac idente  causado  por  um 
ôn ibus  da  empresa  Thay-
na  Tur i smo que  t r ans -
por tava  t r aba lhadores. 

O ve ícu lo  perdeu  o 
f re io  e  co l id iu  com uma 
van,  um ônibus,  e  vár ios 
outros  ve ícu los  que es ta-
vam parados na  v ia  e  por 
f im com um caminhão, 
no qua l  o  ôn ibus  ba teu 
br uscamente  e  ev i t an-
do  ass im uma t ragéd ia 
m a i o r .

Diante  do  ocor r ido 
dez  pessoas ficaram feridas, 
mais nenhuma delas de forma 
grave e não houve óbitos. To-
das as vítimas foram atendi-
das pelo Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência 
(SAMU) e foram direciona-
das para o Hospital Monse-
nhor Horta.

A rua é um dos princi-
pais acessos aos bairros da 
“Cidade Alta” e o trânsito 
ficou bastante complica-
do, o acidente reascendeu 
o problema que a cidade 
vem enfrentando com o 
tráfego de veículos pesa-
dos. A redação do Jor na l 
Ponto  F ina l  en t rou  em 
contato com o  p ropr i e t á -

r i o  da  empre sa  de  ôn i -
bus  que  t r anspor t ava  o s 
t r aba lhadore s  T hayna 
Tur i smo,  pa r a  f a l a r  do 

a c iden t e ,  o  mesmo de -
c l a rou  não  t e r  nada  a  d i -
z e r  sob re  o  a s sun to  no 
m o m e n t o .
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SAAE
REPAROS MAIS
RÁPIDOS NO
SISTEMA DE
ABASTECIMENTO

MOTIVOS PARA O
PAGAMENTO DA TARIFA
BÁSICA OPERACIONAL (TBO)

INVESTIMENTO EM
NOVAS REDES

ÁGUA DE
QUALIDADE NA
SUA CASA

SAAE Mariana: Transparência é o nosso compromisso.

MANUTENÇÃO
DOS CUSTOS
OPERACIONAIS

O evento, foi organizado pelo Movimento Negro de Mariana, com apoio da Prefeitura 
Municipal.

Dia da Consciência Negra é celebrado 
em Mariana com programação especial
CULTURA. A programação contou com atrações gratuitas que reuniram diversos visitantes.

DA REDAÇÃO

No dia 20 de novembro é 
celebrado o Dia da Consciência 
Negra e entre os dias 16 e 20 de 
novembro, aconteceu em Maria-
na uma rica programação, come-
morando a data tão importante 
para a luta e história da popula-
ção negra. O evento, foi organi-
zado pelo Movimento Negro de 
Mariana, com apoio da Prefeitura 
Municipal de Mariana, por meio 
da Secretaria de Patrimônio His-
tórico, Cultura, Turismo e Lazer, 
trouxe para a Primaz de Minas 
momentos memoráveis.

A programação contou com 
atrações gratuitas que reuniram 
diversos visitantes. Na quarta-fei-
ra (16), aconteceu a exibição do 
filme “Marte Um”, no Cinetea-
tro Municipal. No sábado (19), 

a Praça da Sé foi palco da Ofici-
na de Pintura e apresentação do 
Grupo de Dança “Na Pegada”.

Para encerrar, no domingo 
(20), aconteceu o Cortejo Gru-
pos Culturais Negros, saindo 
da Praça Minas Gerais em dire-
ção à Praça da Sé, logo após, foi 
o momento da apresentação 
dos Grupos Culturais Negros 
- Guarda de Congo Nossa Se-
nhora do Rosário e São Sebas-
tião, Guarda de Congo Nossa 
Senhora do Rosário e Divino 
Espírito Santo, Congado da 
Barroca, Grupo de Dança Ni-
colinas, Capoeirart, Capoiera 
Oxalufã e Folia de Reis Comu-
nidade Santa Efigênia. Para fina-
lizar a noite e o evento, acon-
teceram outras apresentações 
artística.
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Belo Horizonte registrou o melhor saldo de empregos no 
estado.

Pequenos negócios de MG geram o 
2º melhor saldo de empregos do Brasil 

DADOS. De acordo com o levantamento, o setor de Serviços foi 
o que gerou maior saldo de empregos dentre as MPE mineiras.

DA REDAÇÃO

Levantamento realizado 
pelo Sebrae Minas, com base 
nos dados do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados 
(Caged), do Ministério da Eco-
nomia, apontou que as micro 
e pequenas empresas (MPE) 
mineiras registraram, em outu-
bro, um saldo de 12.499 novos 
postos de trabalho, o segundo 
maior do país, ficando atrás 
apenas de São Paulo (36.88). 
O número representa 100% do 
saldo total para o estado, já que 
as médias e grandes empresas 
(MGE) registraram resultado 
negativo no período: - 1.332 
vagas.

Em relação a setembro, o 
saldo de empregos nas MPE 
mineiras caiu 38,4%. Compara-
do ao mesmo período do ano 
passado, houve um decréscimo 
de 43%. Belo Horizonte regis-
trou o melhor saldo de empre-
gos no estado, com 2.622 vagas, 
seguida de Nova Lima (901) e 
Uberlândia (667). Pirapora 
(-138) obteve o pior resultado, 
seguido do Rio Doce (-138) e 
Mariana (-120).

Para o analista do Sebrae 
Minas, André Costa, “o merca-
do de trabalho continua apre-
sentando resultados positivos. 
Em outubro, o resultado só não 
foi melhor por conta da desa-
celeração da indústria, típico 
nesta época do ano, por con-
ta do encerramento de obras, 
por exemplo. Em outubro, a 

produção industrial registrou 
a segunda queda consecutiva 
conforme dados do IBGE. A 
queda, apesar de ser maior do 
que a esperada, não foge tanto 
ao padrão de sazonalidade da 
série histórica”, explica.

Ainda segundo Costa, o 
período atual é promissor para 
a economia. “As datas come-
morativas de fim de ano, aliadas 
ao período de Copa do Mundo 
e a Black Friday, que movimen-
tou o mercado no final de no-
vembro, permitem manter uma 
boa expectativa, já que as MPE 
contratam mais mão de obra 
para atender a demanda do 
consumo no período”, avalia.

De acordo com o levanta-
mento, o setor de Serviços foi 
o que gerou maior saldo de 
empregos dentre as MPE mi-
neiras (5.572) em outubro. Já 
o setor da Agropecuária teve 
o maior crescimento no saldo, 

se comparado a setembro, com 
crescimento de 94,4% nas va-
gas. Contudo, a Agropecuária 
foi o setor de pior saldo gerado 
pela MPE mineiras em outubro 
(-20).

As três atividades CNAE, 
Serviços de alimentação para 
eventos e recepções – bufê 
(640), Comércio varejista de 
mercadorias em geral (617) e 
Transporte rodoviário de carga 
(540) foram as três de melhor 
saldo gerado pelas MPE minei-
ras em outubro.

As ocupações com melhor 
saldo de empregos pelas MPE 
naquele mês foram Servente de 
Obras (949), Vendedor de Co-
mércio Varejista (829) e Aten-
dente de Lojas e Mercados 
(800). A maioria das vagas nas 
MPE do estado foi ocupada 
por homens, na faixa etária de 
18 a 24 anos, com ensino mé-
dio completo.
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(Caged), do Ministério da Eco-
nomia, apontou que as micro 
e pequenas empresas (MPE) 
mineiras registraram, em outu-
bro, um saldo de 12.499 novos 
postos de trabalho, o segundo 
maior do país, ficando atrás 
apenas de São Paulo (36.88). 
O número representa 100% do 
saldo total para o estado, já que 
as médias e grandes empresas 
(MGE) registraram resultado 
negativo no período: - 1.332 
vagas.

Em relação a setembro, o 
saldo de empregos nas MPE 
mineiras caiu 38,4%. Compara-
do ao mesmo período do ano 
passado, houve um decréscimo 
de 43%. Belo Horizonte regis-
trou o melhor saldo de empre-
gos no estado, com 2.622 vagas, 
seguida de Nova Lima (901) e 
Uberlândia (667). Pirapora 
(-138) obteve o pior resultado, 
seguido do Rio Doce (-138) e 
Mariana (-120).

Para o analista do Sebrae 
Minas, André Costa, “o merca-
do de trabalho continua apre-
sentando resultados positivos. 
Em outubro, o resultado só não 
foi melhor por conta da desa-
celeração da indústria, típico 
nesta época do ano, por con-
ta do encerramento de obras, 
por exemplo. Em outubro, a 

produção industrial registrou 
a segunda queda consecutiva 
conforme dados do IBGE. A 
queda, apesar de ser maior do 
que a esperada, não foge tanto 
ao padrão de sazonalidade da 
série histórica”, explica.

Ainda segundo Costa, o 
período atual é promissor para 
a economia. “As datas come-
morativas de fim de ano, aliadas 
ao período de Copa do Mundo 
e a Black Friday, que movimen-
tou o mercado no final de no-
vembro, permitem manter uma 
boa expectativa, já que as MPE 
contratam mais mão de obra 
para atender a demanda do 
consumo no período”, avalia.

De acordo com o levanta-
mento, o setor de Serviços foi 
o que gerou maior saldo de 
empregos dentre as MPE mi-
neiras (5.572) em outubro. Já 
o setor da Agropecuária teve 
o maior crescimento no saldo, 

se comparado a setembro, com 
crescimento de 94,4% nas va-
gas. Contudo, a Agropecuária 
foi o setor de pior saldo gerado 
pela MPE mineiras em outubro 
(-20).

As três atividades CNAE, 
Serviços de alimentação para 
eventos e recepções – bufê 
(640), Comércio varejista de 
mercadorias em geral (617) e 
Transporte rodoviário de carga 
(540) foram as três de melhor 
saldo gerado pelas MPE minei-
ras em outubro.

As ocupações com melhor 
saldo de empregos pelas MPE 
naquele mês foram Servente de 
Obras (949), Vendedor de Co-
mércio Varejista (829) e Aten-
dente de Lojas e Mercados 
(800). A maioria das vagas nas 
MPE do estado foi ocupada 
por homens, na faixa etária de 
18 a 24 anos, com ensino mé-
dio completo.
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 Devido ao recorde, o feirão, que se encerraria na última 
segunda-feira (5), foi prorrogado até 23 de dezembro.

Feirão Limpa Nome bate recorde 
em renegociações e é prorrogado 
DÍVIDAS. Mais de 4,5 milhões de acordos foram realizados, número 18% maior do que o registrado no 
mesmo período do ano passado

DA REDAÇÃO

O Feirão Limpa Nome da 
Serasa alcançou o maior número 
de acordos desde 2016, ano em 
que o levantamento passou a ser 
feito. Desde que o feirão come-
çou, em 29 de novembro, mais 
de 4,5 milhões de acordos foram 
realizados, número 18% maior 

do que o registrado no mesmo 
período do ano passado.

O evento, que atrai empresas 
dispostas a oferecer descontos 
no momento em que parte dos 
trabalhadores está com a primei-
ra parcela do 13º salário no bol-
so, é feito anualmente no mês 
de novembro e no começo de 

dezembro. Devido ao recorde, 
o feirão, que se encerraria na úl-
tima segunda-feira (5), foi pror-
rogado até 23 de dezembro nas 
plataformas virtuais da Serasa. 

A Serasa lista alguns motivos 
para o alto volume de acordos nes-
ta edição: o pagamento de débitos 
com Pix e a baixa da negativação 
instantânea do nome, que são ino-
vações deste ano, além de política 
agressiva de descontos (percentu-
ais de abatimento que chegaram a 
99% em alguns casos). Além dis-
so, a participação inédita de Caixa 
Econômica Federal e Enel tam-
bém contribuíram com o recorde.

O feirão reúne 267 parceiros, 
como bancos, telefonia, varejo, 
universidades e outros segmen-
tos que oferecem, segundo a 
Serasa, mais de 250 milhões de 
ofertas com descontos em dívi-
d a s  atrasadas ou negativadas 
que podem ser negociadas em 
até três minutos. As negocia-
ções ficarão disponíveis nos ca-
nais digitais da Serasa até 23 de 
dezembro .

As empresas de telecomu-
nicação (32%), securitizadoras 
(28%) e varejo (15%) lideraram 
o ranking de acordos fechados. 
A maioria dos acordos foi reali-
zada por consumidores na faixa 
etária dos 31 a 40 anos de idade 
(32%) e por mulheres (56,7%). 
Segundo a Serasa, uma pesquisa 
feita com 2.800 pessoas mostra 
que 64% delas planejam pagar 
as dívidas e contas básicas com 
o 13º salário.



14| CIDADES Jornal Ponto Final
08 a 14 de dezembro de 2022

Para o aedes realizar todo o ciclo e conseguir transmitir as 
doenças ele precisa de água parada e, muitas das vezes, o 
perigo está dentro das casas.

Casos de dengue em 
MG explode com 950% 
nos casos e de mortes
ALTA. Entre janeiro e novembro destes anos foram mais de 66 
mil diagnósticos, no mesmo período de 2021 o número era de 
15 mil.

DA REDAÇÃO

Minas Gerais está em alerta 
diante do aumento de casos de 
dengue e, consequentemente, 
das mortes provocadas pela do-
ença transmitida pelo mosqui-
to Aedes aegypti. Somente de 
janeiro a novembro deste ano 
foram mais de 66 mil diagnós-
ticos, sendo que, no mesmo pe-
ríodo de 2021, o número era de 
15 mil, aumento de 340%. Os 
óbitos também tiveram eleva-
ção de seis para 63.

A preocupação em relação 
à enfermidade se dá pelo fato 
de ainda não termos iniciado o 
período do verão, época do ano 
com patamares mais elevados. 
“O aumento no número de mor-
tes é proporcional ao número de 
casos. O ano de 2022, apesar de 
não ser ano epidêmico tem sido 
muito característico, pois esta-
mos tendo epidemias localiza-
das. Muitos casos em municípios 
pequenos”, diz a coordenadora 
estadual de Vigilância das Ar-
boviroses, Danielle Capistrano.  
O crescimento significativo do 
número de casos da doença, de 
acordo com a epidemiologista 
Luana Araújo, guarda relação, 
principalmente, com a falta de 
ações mais enfáticas de contro-
le da proliferação do Aedes ae-
gypti. O foco maior no comba-

te à Covid-19 acabou gerando 
um comportamento de ‘cobrir 
um santo e descobrir outro’, 
segundo ela.

A especialista salienta que, ao 
longo dos anos, sempre houve 
uma resposta oscilante em relação 
à dengue no país, ou seja, em al-
gumas épocas há mais casos, em 
outras, menos. No entanto, nun-
ca se esteve perto de transformar 
a enfermidade em uma doença 
pouco importante. Por isso, é tão 

relevante redobrar os cuidados 
e não se esquecer de nenhuma 
ação de combate, mesmo em 
meio a outras preocupações, 
como com o coronavírus. 

O infectologista Lean-
dro Curi também salienta que, 
atualmente, tem sido visto um 
número menor de campanhas 
em relação aos riscos e cuida-
dos com a dengue, o que refle-
te diretamente nos números da 
doença.

O período chuvoso requer 
mais atenção de todos, con-
forme explica a coordenadora 
estadual de Vigilância das Ar-
boviroses, Danielle Capistra-
no. “Estamos entrando agora 
no período sazonal da chuva. 
Temos o acúmulo de água, au-
mento da temperatura, e, por sua 
vez, o aedes e as transmissões da 
doença”. É importante lembrar 
que, além da dengue, o mosquito 
transmite a chikungunya e o zika 
vírus. Para o aedes realizar todo 
o ciclo e conseguir transmitir as 
doenças ele precisa de água pa-
rada e, muitas das vezes, o perigo 
está dentro das casas. “Os pata-
mares mais altos para a dengue 
criam o alerta citado para que a 
população não deixe água parada. 
Várias pesquisas mostram que o 
vetor está em mais de 80% dentro 
dos domicílios”, afirma Danielle.
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82% dos consumidores pretendem 
realizar compras nos canais off-line
MERCADO. Retomada das vendas físicas no varejo torna experiência omnichannel ainda mais estratégica 
para o segmento.

DA REDAÇÃO

Diante de todas as mu-
danças tecnológicas dos 
últimos tempos, o compor-
tamento do consumidor 
também evoluiu. Nos úl-
timos dois anos, devido à 
pandemia, as vendas online 
tiveram um boom notável. 
Segundo levantamento fei-
to com mais de nove países, 
entre eles Japão, Espanha, 
Estados Unidos e França, 
da plataforma CupomVali-
do, o Brasil lidera o ranking 
de crescimento com 22,2% 
neste ano. Mas agora, no 
final do ano, por conta das 
datas comemorativas, as 
vendas físicas voltam a se 
intensificar. Nenhum dos 

dois canais deve ser subes-
timado pelos lojistas; a inte-
gração entre as vendas físi-
cas e digitais veio para ficar, 
e a omnicanalidade tornou-
se uma das principais ten-
dências do varejo.

De acordo com uma 
pesquisa feita pela Confe-
deração Nacional de Diri-
gentes Lojistas (CNDL) e 
pelo SPC Brasil, 82% dos 
consumidores pretendem 
realizar compras nos canais 
off-line neste Natal, prin-
cipalmente nas lojas de de-
partamento e em shoppings 
centers. Os dados ligam o 
alerta para que o varejo vol-
te novamente suas atenções 
à experiência nas lojas físi-

cas, mas sem deixar de lado 
a jornada de compra pela 
internet, já que 50% preten-
dem realizar alguma compra 
online. 

A chamada omnicanali-
dade é a principal estratégia 
de integração, pois possibi-
lita uma experiência funcio-
nal e facilitada ao consumi-
dor, uma vez que fornece 
mais variedades de produ-
tos e opções de consumo de 
modo personalizado. “Um 
dos principais objetivos 
das vendas omnichannel é 
fazer com que não haja di-
ferença entre a compra on-
line ou presencial, além de 
possibilitar a experiência de 
realizar a compra de onde 

e quando desejar, sem res-
trição de horário ou lugar. 
Outro ponto que vale desta-
car é que a omnicanalidade 
faz com que o cliente fique 
sempre satisfeito, pois se o 
produto não está disponí-
vel na loja, é possível que 
a compra seja feita e reti-
rada em outra unidade ou 
até mesmo que ele receba o 
produto em casa”, comen-
tam especialistas.

Outro facilitador da ex-
periência omnichannel para 
os consumidores é a chega-
da do 5G. “Com a quinta 
geração da internet móvel, 
as vendas foram impactadas 
de forma positiva. Clientes 
que preferem realizar suas 

compras na palma da mão 
têm mais velocidade, pres-
sionando o varejo a investir 
na conexão com o digital”, 
comenta o executivo. O 5G, 
que é cerca de 20 vezes mais 
rápido que o 4G, já está dis-
ponível em todas as capitais 
do país, mas deve chegar a 
todas as cidades brasileiras 
até 2030.

A omnicanalidade é, 
atualmente, o fator mais 
atrativo de compras para 
os consumidores. Unir, por 
meio de uma experiência 
de compra integrada, o que 
acontece no mundo digital 
com o mundo físico atrai 
mais clientes pela funcio-
nalidade da compra. 
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O estado de saúde delas está sendo monitorado pelo 
hospital e pela Prefeitura da cidade.

Mulheres têm cegueira 
temporária após uso de 
pomada para cabelo
PERIGO. Elas procuraram atendimento no último domingo 
(4) no Hospital São João, em São João Nepomuceno, o caso é 
investigado.
DA REDAÇÃO

Duas mulheres tiveram um 
quadro de cegueira temporária 
depois que usaram uma po-
mada para modelar o cabelo. 
Elas precisaram de atendi-
mento médico no Pronto-So-
corro do Hospital São João, 
em São João Nepomuceno, 
na Zona da Mata, em Minas 
Gerais. 

De acordo com o dire-
tor municipal de vigilância 
em saúde de São João Nepo-
muceno, Alan Fernandes, os 
casos ocorridos na cidade fo-
ram comunicados para Agên-
cia Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa). “Eles vão 
abrir um dossiê para inves-
tigar quais são as empresas 
e quais são esses produtos”, 
disse Fernandes.  O diretor 
não informou qual a fabri-
cante e disse que essa infor-
mação será confirmada junto 
às pacientes, assim como a 
data de aplicação do produto.

As pacientes deram en-
trada no Pronto-Socorro no 
último domingo (4). Após ava-
liação médica, elas foram enca-
minhadas à Agência de Coope-
ração Intermunicipal em Saúde 
Pé da Serra (Acispes), em Juiz 
de Fora. O estado de saúde de-
las está sendo monitorado pelo 
hospital e pela Prefeitura da ci-

dade.
Ainda segundo o diretor, a 

Anvisa informou para a admi-
nistração municipal ter conhe-
cimento de casos semelhantes 
em outras partes do Brasil. 

“Caso tenha alguma inconsis-
tência na formulação desses 
produtos, eles vão realizar uma 
interdição cautelar e emitir co-
municados de riscos para os 
municípios”, disse o diretor.
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Vale reforça ações 
preventivas para o 
período de chuvas 
PREVENÇÃO. Ao todo, de 30 estruturas da Vale construídas por 
esse método, 12 já foram completamente descaracterizadas 
(nove em Minas Gerais e três no Pará).
DA REDAÇÃO

Com o foco na segurança 
a Vale está se preparando para o 
período chuvoso, especialmente 
em comunidades localizadas nas 
proximidades de suas barragens. 
As operações da empresa pos-
suem planos de preparação para 
períodos chuvosos, que são atua-
lizados e executados antes de cada 
estação. Além disso, o compro-
misso de aderir ao Padrão Glo-
bal da Indústria para a Gestão de 
Rejeitos (GISTM, em inglês) con-
sidera adequações às mudanças 
climáticas entre seus requisitos, o 
que reflete diretamente na gestão 
de estruturas de disposição de re-
jeitos, com reforço da fiscalização, 
monitoramento e transparência 
de informações. 

As barragens da Vale têm 
suas condições de segurança e es-
tabilidade avaliadas continuamen-
te por equipes internas, externas 
e órgãos públicos competentes. 
Os resultados desses estudos 
são aplicados para determinar o 
dimensionamento dos sistemas 
de escoamento e de drenagem 
de água dos reservatórios, além 
de indicarem controles adicio-
nais que podem aumentar a se-
gurança das estruturas, inclusive 
durante períodos chuvosos. Nas 
barragens alteadas pelo método a 
montante, que estão em processo 
de descaracterização, foram rea-
lizadas melhorias no sistema de 
drenagem para facilitar o escoa-
mento da água e instaladas bom-
bas para evitar o acúmulo de água 
nos reservatórios em vários casos. 
Outro avanço importante para 
a segurança das pessoas foi a eli-
minação de cinco barragens deste 
tipo somente em 2022. Ao todo, 
de 30 estruturas da Vale construí-
das por esse método, 12 já foram 
completamente descaracterizadas 
(nove em Minas Gerais e três no 
Pará). A eliminação de barragens 
a montante é uma das principais 
ações da Vale para evitar que rom-
pimentos como o que ocorreu em 
Brumadinho voltem a acontecer.. 
Durante o período chuvoso, as 
obras de descaracterização serão 
adequadas para manter a segu-
rança das equipes. Outra frente 
de atuação preventiva conta com 

a parceria fundamental das Defe-
sas Civis Municipais. São definidas 
e adotadas ações para orientar a 
população em caso de emergên-
cias envolvendo barragens, que 
foram intensificadas ao longo dos 
últimos anos. A empresa cumpre 
um cronograma de testes de si-
renes e exercícios simulados com 
objetivo de desenvolver e forta-
lecer a cultura de prevenção nas 
comunidades onde atua. Já foram 
implementados 93 Planos de Ação 
de Emergência para Barragens de 
Mineração (PAEBMs) em estru-
turas localizadas em Minas Gerais 
e no Pará, nas unidades de negó-
cios Ferrosos e Metais Básicos no 
Brasil.

As principais barragens da 
Vale são monitoradas 24 horas por 
dia e 7 dias por semana pelos três 
Centros de Monitoramento Geo-
técnico (CMGs) instalados no Bra-
sil, além de passarem por inspe-
ções periódicas de equipes internas 

e externas, que agem prontamente 
quando são necessárias ações pre-
ventivas ou corretivas para que as 
estruturas se mantenham operan-
do de maneira adequada durante 
períodos chuvosos. As inspeções 
são reportadas para Agência Na-
cional de Mineração (ANM) e 
demais órgãos competentes. As 
condições de segurança e estabi-
lidade das estruturas também são 
acompanhadas por empresas de 
auditoria independente, contra-
tadas no âmbito dos Termos de 
Compromissos firmados com o 
Ministério Público do Estado de 
Minas Gerais, cujas atividades en-
volvem visitas de campo, reuniões 
semanais, emissão de relatórios de 
acompanhamento e elaboração 
de recomendações que colaboram 
com a melhoria contínua da segu-
rança das barragens. O resultado de 
todas essas atividades é compartilha-
do com o próprio Ministério Públi-
co e com os órgãos competentes.
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SEGUNDA-FEIRA

TERÇA-FEIRA

QUARTA-FEIRA

QUINTA-FEIRA

SEXTA-FEIRA

SÁBADO

HORÓSCOPO
ÁRIES - 21/03 a 20/04

TOURO - 21/04 a 20/05

GÊMEOS - 21/05 a 20/06

CÂNCER - 21/06 a 21/07

LEÃO - 22/07 a 22/08

VIRGEM - 23/08 a 22/09

LIBRA - 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO - 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO - 22/11 a 21/12

CAPRICÓRNIO - 22/12 a 20/01

AQUÁRIO - 21/01 a 19/02

PEIXES - 22/02 a 20/03

Não há exibição.

xcxcxc

xcxcxc

zxzxzx

zxzxzxzx

zxzxzx

xcxcccx

xcxccxcx

xcxccxcx

xcxccxcx

xcxcxc

xcxcxc

xcxccxcx

CUIDADO 
COM O ANJO SBT

xcxcxc

xcvcxcxc

xcxcxc

xcxcxc

xcxccx xcxccxcx

xcxcxcxc

xcxccxcx

zcxcxc

xcxccxcx

xcxccxcx

xcxcxc

xcxcxc xcxcxc

xcxcxc

zxzxzx

xcxcxc

xcxcxcx

xcxcxc

zxzxzx

xcxcxc

zxzxzxx

Travessia 

xcxcxc

E X P E D I Ç ÃO  2 0 2 2

O Parque Estadual 
do Rio Doce pode se 
transformar num dos mais 
bem equipados parques 
brasileiros”.
José Carlos Carvalho, engenheiro 
florestal e um dos maiores nomes 
na área de gestão ambiental 
do Brasil, sobre os mais de 
R$ 90 milhões que a Renova 
está destinando para a 
estruturação do parque

“

“ A ideia é capacitar as 
pessoas da comunidade, 
ribeirinhos, alunos do 
segundo grau para 
conhecer a água do rio, 
e assim poder gerenciar, 
monitorar essa água”.
Vera Lúcia Guarda, consultora 
UNESCO para a coordenação 
pedagógica do curso de agente 
ambiental, feito em cooperação 
entre a Fundação Renova, a 
UNESCO e o Comitê da Bacia 
Hidrográfica do Rio Doce

Navegue pela rota da reparação.  
Acesse expedicaoriodoce.org

Nós damos um 
empurrãozinho para 
o próprio rio acelerar 
a sua recuperação, 
implementando estruturas 
de madeira no leito do rio 
que fazem o papel que 
seria feito por uma mata 
ciliar, por exemplo”.
Tatiana Furley, bióloga do Instituto 
Aplysia (ES), coordenadora 
do ReNaturalize, projeto para 
recuperação do rio Gualaxo do 
Norte, afluente do rio Doce, que foi 
premiado dentro e fora do Brasil

“

Da nascente ao litoral,  
de Minas Gerais ao  
Espírito Santo,  
somos muitos no mesmo 
barco pela recuperação  
do rio Doce.
A Expedição Rio Doce 2022 é o maior mapeamento já realizado em uma 

bacia hidrográfica brasileira, dando transparência às ações de reparação e 

compensação realizadas pela Fundação Renova. Nessa segunda edição,  

a expedição realizou o percurso no período seco, com o rio mais vazio, para 

comparar as imagens com o período chuvoso da edição anterior. E você pode 

visualizar mais projetos implementados, contados por quem faz parte deles.

Sabemos que este é um trabalho contínuo, de grandes proporções. Muitas 

soluções foram desenvolvidas do zero, com a parceria de milhares de 

pessoas, instituições, ONGs, universidades e pesquisadores. São entregas 

com resultados reais e visíveis para todos.
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Dezembro vermelho, todos contra a Aids!
O mês de dezembro, e marcado pelo Dia Mundial de Luta Contra a Aids, e traz um alerta sobre a impor-

tância do diagnóstico precoce, da prevenção e do tratamento do HIV, vírus sexualmente transmissível que 
afeta o sistema imunológico, mas que se tratado adequadamente não evolui para a Aids. Atualmente, existem 
diversas formas de evitar a infecção e a transmissão do HIV, a chamada prevenção combinada.

O diagnóstico precoce, um dos melhores métodos para tratar e fazer prevenção do HIV. O Sistema 
Único de Saúde (SUS) oferece gratuitamente todos os métodos preventivos disponíveis, além da testagem e 
do tratamento. A pessoa que faz o diagnóstico do HIV pode começar a receber a medicação no mesmo dia 
e ter um aumento na expectativa de vida, além de quebrar a cadeia de transmissão do vírus.

  A camisinha ainda é o método mais acessível e eficaz para a prevenção do HIV e deve ser utilizada 
em todas as relações sexuais. Camisinhas femininas e masculinas estão disponíveis gratuitamente nos servi-
ços de saúde para toda a população.

  Além desse método, outros dois também podem ser utilizados na prevenção à infecção: a Profi-
laxia Pré-Exposição ao HIV (PrEP); e a Profilaxia Pós-Exposição ao HIV (PEP). A PrEP é indicada para 
aquelas pessoas com parceiros soropositivos e/ou que apresentem uma maior vulnerabilidade de adquirir 
o HIV e consiste na ingestão diária de um comprimido que impede que o HIV infecte o organismo, antes 
mesmo da pessoa ter contato com o vírus. A PEP é indicada para pessoas que passaram por uma situação de 
risco, como ter feito sexo sem camisinha, por exemplo, e consiste no uso de medicamento em até 72 horas 
após a exposição, devendo ser continuado por 28 dias.

Este ano, o Ministério da Saúde autorizou a realização da PrEP por adolescentes a partir dos 15 anos 
sexualmente ativos e que apresentem contextos de risco aumentado de aquisição da infecção pelo HIV, 
considerando um aumento importante da incidência da infecção neste grupo.

Por que motivo você se afasta?

Charge

Edital

Nem sempre  a  g ente 
se  a fas ta  de  a lguém por 
não  g os ta r  ma i s,  se  de -
s in te ressa r,  “cansar”  da 
p e s s o a .

Há  vezes  que  nos  a fas -
t amos  por  perceber  o 
quanto  aque la  in te ração 
nos  faz  ma l ,  por  j á  t e r-
mos  ten tado  fazer  dar 
ce r to  t rocentas  vezes  e 
ca ído  no  mesmo lug ar, 
desconfor táve l ,  á r ido, 
angus t i an te  e  so l i t á r io.

É . . .  Escrevendo ass im, 
a té  parece  a lg o  do ido,  i r-
r ac iona l ,  mas,  por  ma i s 
incr íve l  que  pareça ,  a l -
guns  d i s t anc iamentos 
se  tor nam necessá r ios, 
mesmo que  a inda  ac re -
d i t emos  que  g os tamos 
da  pessoa .  A l i á s,  é  uma 
dor  absurda ,  r ea l i za r  que 
prec i samos  te r minar  com 
a lguém,  pe l a  nossa  paz 
ex i s tenc ia l  e  saúde  f í s i ca 
e  emoc iona l .

Tem re l ac ionamento 
que  va i  de tonando co-
nosco,  de  t ão  d i f í c i l , 
a t r apa lhado,  desorg a -
n izado  ou  d i s func iona l 
que  é .  Não é  r a ro  te r mos 
dado inúmeras  chances 
de  me lhora  e  mudança , 
mas  abso lu tamente  nada 
aconteceu ,  se  não,  ma i s 
do  mesmo.

Esg otados,  desnor te -
ados  e  pra  l á  de  mag o-
ados,  nos  vemos  pra t i -

camente  obr ig ados  ao 
a fas tamento.  Par te  nos -
sa  sente  f a l t a  e  a  out ra 
sabe  que  e ra  o  ce r to  a 
f azer.  Lembrando que 
nem sempre  a  cabeça  n i -
ve l a  com o  coração,  en-
tão  l eva  um tempo para 
a s  dec i sões  rac iona i s  se 
casa rem com os  ímpetos 
e m o c i o n a i s . . .

I s so  exp l i ca  os  per ío -
dos  de  um t ipo  de  abs -
t inênc ia  da  pessoa  que 
sabemos  que  não  fun-
c ionava  com a  g ente  que 
faz i a  inúmeras  co i sas 
inace i t áve i s,  mas  a inda 
ass im pensamos  ne l a  e 
t emos  sent imento.

Sobre  i s so :  Se  a  re l ação 
não  e ra  saudáve l ,  ac red i -
t e  que  tudo  i s so  va i  pas -
sa r.  Sa ímos  aos  t r ancos 
e  bar rancos  de  re l ações 
compl i cadas  adoec idos 
por  e l a s,  p rec i samos  te r 
pac iênc ia  com a  g ente , 
r econhecendo a  impor-
tânc ia  de  um per íodo  de 
recuperação,  r ees t r u tu-
ração  e  rea l inhamento 
do  nosso  “eu” .

Por  esse  mot ivo  que 
d ig o :  nem sempre  nos 
a fas tamos  por  não  g os -
ta r  da  pessoa ,  mas  faze -
mos  i s so,  pe lo  amor  que 
temos  por  nós.

Pâmela Magalhães
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Esta é a Brenda Dálete, maquiadora há 8 anos em 
Mariana é especialista em pele negra. Suceeso!

Parabéns ao atleta Allan Cristian Carneiro, 
que passou no CT do América e agradecer aos 
treinadores Matheus Carneiro, Jhonatan Felix e 
Helder santos. Voa garoto!

Quem aniversariou no último dia 7, foi o Bosco de 
Cachoeira. Felicidades e muitas realizações!

Em uma visita a farmácia da nossa nobre amiga Regina, ti-
vemos a honra de encontrar com Dona Edna e Júlia e apro-
veitaram para paparicar meu netinho Gael.

Batizado e troca de corda do grupo de Capoeira São 
Pedro e Fênix Capoeira, que teve também a 
presença, do Mestre Damião, Mestre Batata e instru-
tor Cisco. Sucesso pessoal!W

Meu grande amigo Corjesu Quirino foi o aniversa-
riante do dia 7 de dezembro. Muita saúde e muita 
prosperidades em sua vida. Que Deus abençoe e 
sempre ilumine seu caminho, grande abraço!


